

LA OPINION

EDICION DE LA MAÑANA

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion, y en la libreria de Bartolomé Rotger, Palacio 4.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Despacho de 9 a 12 mañana, y de 3 a 6 tarde.

PRECIO DE SUSCRICION.

1.25 pesetas al mes.

Número suelto 10 cént. de peseta.

DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR

CARTA DE PARIS

4 Abril de 1890.

Sr. Director de LA OPINION.

SUMARIO: La Cuaresma y las carreras.— La venta de terrenos en la República Argentina.—La Conferencia de Berlin.—Noticias de actualidad.

Muy señor mio: Brotan los árboles, abundan los ramos de violetas, empiezan a verse carruajes abiertos, las mesas que tienen colocadas al exterior los cafés del *Boulevard*, están siempre llenas; las mujeres se quitan los abrigos y lucen el talle, con lo que quiero decir á Vds. que entramos en plena primavera, y que Paris recobra su fisonomía de los días hermosos.

Parece que cantan más los pájaros y que sourien más los niños, con razon ha dicho un escritor profundo, jah primavera, juventud del año, ah juventud, primavera de la vida!

Nadie al ver el aspecto que Paris ofrece en estos días, podrá calcular que estamos en Semana Santa. Los teatros abiertos, los conciertos llenos, los paseos concurridos y los coches circulando, á los españoles que estamos ya en el otoño de la vida, nos llama la atencion.

Las solemnidades religiosas y las solemnidades de familia, no tienen en Francia el *clat* que suelen tener en nuestra tierra: no sé si esto es mejor ó peor, me límito á sentar el hecho y á asegurar á Vds. que las tinieblas, los peñales, los ayunos y los monumentos, preocupan mucho menos que las carreras de caballos.

Brillantes estuvieron las primeras de Longchamps: asistió todo Paris, el todo Paris que va á todas partes, desde la altiva Princesa, hasta la menos altiva horizontal, se jugó en grande. Aquí las carreras constituyen una especie de ruleta universal y se juega de una manera desenfrenada, no solo en las carreras, sino en todas las tabernas de Paris, donde se hacen las que aquí se llaman apuestas mutuas. Juegan todas las clases de la sociedad, desde las más humildes á las más encoquetadas. Nuestros aguadores juegan á la brisca y al as de oros, aquí los *commissionaires du coin de rue*, juegan á los caballos.

El juego está en la naturaleza humana; halaga la fantasia y como es el me-

dio de adquirir sin trabajar, tendrá siempre de su parte gran número de adeptos. Es muy antiguo, Adán, por jugar con Eva, perdió ya al género humano y.... pero veo que entro en religion y en filosofia y en cuestiones sociales y que hasta ahora, maldito lo que he dicho á ustedes de lo que pasa por Europa.

Ha llegado á Paris el Dr. D. Eduardo Basavilbaso, Presidente de la Comision general de Contabilidad de Buenos Aires. Tiene por objeto el viaje de este distinguido financiero, hacer en Europa una operacion de venta de terrenos que permita á aquel Gobierno presentar una garantia inmobiliaria de mucha importancia y que nivele la situacion angustiosa de los cambios en aquel pais.

El Sr. Basavilbaso principia su viaje por Francia, pero se que va á ir á España y como todo lo que se relaciona con la República Argentina es de mucho interés para nuestro pais, por la gran poblacion que España tiene en Buenos Aires, tendré á V. al corriente de este asunto, para el que se han dado ya algunos pasos en España, principalmente en Barcelona y en Madrid.

La Conferencia de Berlin como deben ya saber, ha terminado sus estudios sobre el trabajo. Sin embargo, ocurrió un incidente que pudo traer graves consecuencias y hasta ocasionar algún conflicto internacional, pero que afortunadamente no llegó á mayores. A causa de la cuestion sobre la reduccion de las horas de trabajo, el representante francés, tuvo que sostener varias discusiones, ó más bien dicho disputas, con sus compañeros que le censuraban y que decian que era inadmisibile que uno de los Delegados de Francia, se separara de sus colegas, sobre una cuestion tan capital, como la de la disminucion de trabajo á los obreros adultos.

Llegado á Paris M. Victor Delahaye, Delegado en cuestion é interpelado sobre los resultados que cree que dará la Conferencia, ha dicho que todos los que asistieron á esta, tenían la mejor buena voluntad del mundo y que estaban persuadidos de que algo ha de hacerse para proteger á la clase obrera. Cree además que los trabajos principados en la Conferencia, han de ser el germen de una legislacion internacional obrera, que hará época en la historia de la reivindicacion del trabajo.

En el afán que tiene la prensa de ser la primera en dar noticias de interés,

dos como verdaderos tesoros, se encontraban en aquel caos, extraviados entre obras modernas, cuyo único valor consistia en una encuadernacion espléndida. Y Shrowl, envalentonado por su ignorancia misma, penetraba osadamente en aquella impenetrable maleza de volúmenes acumulados al azar, sin otra luz que la vaga claridad de estas dos sencillas palabras: Porthgenna-Tower. Habiéndoselas fijado mucho en la cabeza, se habia prometido continuar sus investigaciones hasta haberlas encontrado sobre la primera página de alguno de los volúmenes que, á centenares, cubrian el suelo á sus pies. Por el momento, esta era allí su gran tarea; y dá pie en medio del mas espacioso de los dos desvanes, se aprestaba á consagrarse á ella en cuerpo y alma.

Empezó por trazarse á puntapiés, una especie de pequeño claro en donde poder sentarse en el suelo con toda comodidad y una vez establecido en él, se puso á examinar todos los volúmenes que estaban al alcance de su mano. Ediciones raras de los clásicos, sobretodo de los Ingleses, dramas de la época de Isabel, viajes, sermones, obras jocosas, libros de historia natural, libros de *sport*, volúmen desparejado tras volúmen desparejado, le pasaron de esta manera por las manos, rápidamente y de un modo muy original; pero ninguno llevaba en su título las palabras mágicas: Porthgenna-Tower. Durante los primeros diez

muy especialmente ciertos periódicos que tienen fama de bien informados, valiéndose para ello de los adelantos en las comunicaciones, caen á veces en graves errores que echan en vientos de la publicidad, como noticias verdaderas. Esto es lo que le ha sucedido al *Daily Telegraph*, el cual publicó la noticia de que el Czar de Rusia estaba gravemente enfermo.

Gran emocion produjo esta nueva en Europa pero apurada la verdad por un telegrama de San Petersburgo, se sabe que Alejandro III, goza de una perfecta salud.

Continúan los desórdenes entre los estudiantes de la Universidad, en la capital de Rusia, haciéndose numerosas prisiones. Estos niegan la atribucion de todo carácter político á sus demostraciones en favor de las reformas escolares.

En Praga (Viena), el Diputado Flacolea, ha hecho donacion de 200.000 florines, para la fundacion de una Academia de Ciencias y de 500.000 para socorrer á los niños desamparados.

Se preocupan América y Europa del Centenario de Colon. En España segun mis noticias, tambien se piensan en esto, apesar de que D. Cristobal Colon, Duque de Veragua y Ministro de Fomento, parece más preocupado de la Plaza de Toros de la Rue Pergolése, que del Centenario de su ilustre abuelo.

Como he dicho en otro lugar, los teatros están llenos, llamando especialmente la atencion en las Montañas Rusas, el tirador español D. Antonio Redonat.

Su afectísimo S. S.

GARCÍA FERNÁNDEZ.

EL SR. FIOLE EN VALENCIA

A las cinco de la tarde del día 1.º y cuando se disponia para marchar á Cullera, recibió don Manuel Sapiña un telegrama del ministro de la Gobernacion ordenándole que desde luego se encargara del Gobierno civil de la provincia.

El Sr. Sapiña fué seguidamente al Temple y encontró en la escalera un ordenanza que iba en su busca, pues don Joaquín Fiol habia recibido á la misma hora otro telegrama ordenándole que resignara el mando en el Sr. Sapiña. Este rogó al Sr. Fiol que continuara en su puesto hasta hoy, pero el Gobernador dimitido se escusó por motivos de delicadeza.

Encargado, pues, del Gobierno civil

minutos que transcurrieron desde que Shrowl se hubo sentado sobre el pavimento su perseverante industria no obtuvo el menor resultado.

Antes de trasladar á otro sitio su exploracion y de acometer otra montaña de escombros literarios, hizo una pausa y se consultó á sí propio, para saber si podría adoptar un método que le diese menos trabajo y pusiese más orden en sus pesquisas á través de la enorme masa de libros viejos que le quedaba todavía por examinar. El resultado de sus reflexiones fué, que arriesgaba menos el extraviarse tomando indistintamente los volúmenes en todas las partes de la habitacion, y sencillamente por orden de dimensiones, empezando por las mas grandes y mas gruesos. Los ordenaria á medida, como los albañiles ordeanan sus morrillos, y llegaria de este modo, gradualmente, desde los macizos *in-quarto*, hasta los volúmenes de bolsillo, con la completa seguridad de no haber omitido ninguno. Hizo por consiguiente, siempre á puntapiés, un vacío á lo largo de la pared, y pisoteando los libros como si fueran montecillos de tierra, iba de acá para allá, en esta labor de nueva especie, amontonando los volúmenes cuyo grueso y tamaño convenian mejor á su nuevo designio.

El primero fué un atlas: Shrowl hojeó algunos mapas, desplegó algunos otros, reflexionó, movió la cabeza, y trasladó

el ex-presidente de la Diputacion, acudió á su despacho, siendo su primera medida reunir á los inspectores de policia, á quienes ha dado órdenes reservadas, pero muy terminantes, segun se ha dicho.

Como el Sr. Sapiña se muestra resuelto á no ocupar las habitaciones del Temple, continuará en ellas el Sr. Fiol hasta que venga nuevo Gobernador.

Segun se dice, la interinidad de don Manuel Sapiña se prolongará por bastante tiempo.

Tambien hemos visto al Sr. Fiol, que se muestra muy reservado. Nos ha dicho que piensa continuar en Valencia una temporada, como ya tenia anunciado á su superior jerárquico)

Preguntado acerca de la actitud que se propone adoptar, se ha servido contestarnos que no seguirá callado, sino que, por el contrario, está resuelto á obrar como su conciencia le aconseja, pero siendo soldado leal del partido fusionista, necesita estudiar la situacion del gobierno y la suya, á fin de poner los puntos sobre las *ii* con la seriedad que el asunto reclama.

CRONICAS INCOHERENTES

POBRES SUPERNUMERARIOS

Algunos criticos del antiguo régimen calificaban la música del maestro Wagner de «música del porvenir».

Habia hombres del porvenir, que eran los nenes, y mujeres del porvenir, que eran las nenaz.

Se habla de las ciencias del porvenir por deducciones de las ciencias en el presente.

Se suponía que mañana habria pobres.

Pero hasta ahora nadie habia pensado en expedir título de pobre de solemnidad para el año próximo.

Ya, hay pobres nombrados para 1891.

Es, el como de la pobreza.

Porque el garantizar á un individuo que ha de ser pobre en Semana Santa del año próximo, es una crueldad.

En menos tiempo puede cualquier sujeto aprovechado, reunir fondos ó escaparse con los que le tenga confiados el gobierno, algún municipio ó una sociedad particular.

Que les den un año de plazo á varios señores y les aseguren, de pasada, que no han de tropezar con el Código, y se arman en menos de un mes.

el volúmen al espacio vacío que acababa de desembarazar, apoyándole en la pared.

El libro mayor, despues de este, resultó ser una coleccion de retratos de personajes célebres, magníficamente encuadernada. Shrowl saludó aquellas ilustres fisonomías con un espantoso y desaprobador gruñido, y el Vandalino sin ocuparse más de ellas, fué á montoniarlas al lado del atlas.

El volúmen que su tamaño colocaba en el tercer rango estaba como escondido debajo de muchos otros. Encuadernado en marroquí rojo, se entreveían por ello sus dimensiones, mas que ordinarias. En otra posición, ó envuelta en una cubierta menos sobresaliente, de seguro hubiera escapado á las miradas. Shrowl lo desprendió, no sin ninguna dificultad, lo abrió con una mueca de desconfianza, miró el título... y de repente se golpeó el muslo lanzando una exclamacion poco menos que blasfema. Las dos palabras que buscaba acababan de saltarle á la vista, brillando en enormes letras mayúsculas.

Dió un paso hácia la puerta para cerciorarse de que su amo no vagaba por la casa; pero se detuvo de repente y volvió á su sitio.—«Que me importa que me vea ó deje de verme? Si llegamos á suscitar alguna vez la cuestion de saber quien es aquí el amo, sé perfectamente á favor de quien quedará resuelta para lo sucesivo.»—Tranquilizado por esta

FOLLETIN DE «LA OPINION.» 118

EL SECRETO

POR

WILKIE COLLINS

Novela inglesa traducida del francés por J. A.

Dedicada afectuosamente por el autor y por el traductor francés á Eduardo Federico Smith Pigott.

do secretamente los libros de su amo.— «Si me manejo bien, seria muy facil que atrapase un billete de cinco guineas,» pensaba Shrowl, volviendo á colocar la carta en su bolsillo, y subiendo con aire muy pensativo la escalera que conducia á los depósitos de vejesterios, situados en el piso superior.

Estas piezas, en número de dos, estaban absolutamente desamuebladas, y la rara coleccion de libros que en otro tiempo habia adornado la biblioteca de Porthgenna-Tower, estaba en ellos confusamente arrojada sobre los ladrillos, como en una verdadera litera. Centenares y centenares de volúmenes, cubiertos de polvo, yacian allí por todos lados y en todas las posiciones imaginables, salidos al azar de las cajas de embalage, como sale el carbon de los sacos que se vacian sobre el piso de una cueva. Libros antiguos, que en el despacho de un sabio hubieran sido conserva-

Por otra parte, hasta hoy habia pobres efectivos y paupérrimos.

Pero no conociamos la especialidad de pobres supernumerarios.

De los escogidos este año para el Laboratorio en Palacio, en Semana Santa han sobrado una pobre y un pobre.

Ambos han conseguido la distincion de ser declarados nuestros primeros pobres para 1891.

De los pretendientes han sobrado más de quinientos.

Habia memoriales de personas con títulos académicos, según me han dicho, y diplomáticos transeuntes y banqueros sin ejercicio; todos aspiraban al honor y a la limosna anexa al honor.

Consiste en un cesto relleno con platos que contienen variedad de pescados escogidos, algunas frutas y una cantidad en metálico.

En las mismas puertas de Palacio esperan a los pobres, comisionados de algún restaurant para solicitar el endoso de los cestos, mediante una cantidad que entregan a los propietarios de aquellos manjares.

De suerte que otros pobres podemos disfrutar, involuntariamente, de la limosna, en parte y *deguisado* en salsa «tártara emética», por ejemplo, ó a la bayoneta, como denomina un coronel, amigo mio, a la «bayonesa».

Si como la solemne ceremonia se verifica una vez al año, se verificase una vez en cada mes, habría quien viviera como pobre distinguido, sin pensar en otro oficio.

Familias que visten bien y de las que pasean por la acera de las Calatravas y todo, habian presentado a alguno de sus individuos como candidato.

Esperaban con ansiedad el resultado del concurso; y la publicacion de la lista de electos ha disgustado a los demás, no agraciados.

Eso de titular a un desgraciado pobre para 1891, despertará nobles aspiraciones.

Habrà quien se prepare y se sacrifique para conseguir una placita de pobre futuro.

Los habia que se dedicaban a futuros pobres, y por ascenso, a pobres padres de familia.

Desarrollada la afición y previendo un porvenir decoroso, aunque pobre, sin número de personas, no faltará quien establezca en seguida academias preparatorias.

Por poco dinero podrá adquirir el más romo, si no usa la poca nariz de olor, los conocimientos indispensables para optar a una de las plazas.

En las planas de anuncios de los diarios se leerá

«Dinero.—Se da a los pobres supernumerarios de 1892, 1893-94-95 y años sucesivos, hasta 1899 incl usive.»

—¿A que dedica Vd. el chico, don Fulano?

—El quiere ser literato libre de enseñanza y sin título; pero yo quiero que le tome, porque así será pobre, oficialmente, en el año próximo ó en otro de los venideros.

—Y asegura el cesto.

—Ya lo creo. ¿En qué carrera podría asegurarse otro tanto?

—Únicamente si resultara tiple ó matador siquiera.

—¿Matador de tiples?

—No, de toros.

Supongo que esa pareja de pobres del porvenir habrá recibido diploma, ó mejor dicho, accésit, puesto que no ha salido premiado.

¿Qué conflicto sobrevendría si para la Semana Santa de 1891 hubieran dejado de ser pobres, él ó ella, ó los dos!

Tendrían que reemplazarles con algún exgobernado ó con cualquier galán dramático, de carácter transeunte y sin contrato, ó con un chico autor de esos que hacian revistas para el teatro y que han pasado a peor vida en compañía del género.

EDUARDO DE PALACIO.

LOS MOSQUITOS

Ya han llegado las primeras remesas. En cuanto se aproximan las estaciones templadas, empiezan el ataque las avanzadas.

Los mosquitos de trompetilla ó cini-fes, que tanto gusto dieron en temporadas anteriores.

No digamos que los mismos, porque aquellos ya habrán fallecido, sino sus sucesores por ambas líneas.

Porque supongo que habrá mosquitos y mosquitas.

«Seres» felices que lo mismo liban las corolas de las flores (poesia se llama

esta figura), que penetran en los dormitorios de las señoras y caballeros ó en los de la tropa, no se sabe con que fin.

El mosquito es elegante por constitucion, aéreo, vaporoso.

No pueden, aunque quieran, rechazarle de los salones aristocráticos.

Si supiera escribir como sabe cantar, nadie como el mosquito de trompetilla, ó sea el cini-fes, pudiera escribir las crónicas de salones y gabinetes.

El mosquito es artista por naturaleza.

Como que nace músico, «sin querer tal vez», como el que nace negro.

Por más que no faltará moreno de color que no se cambiaría por un «niño blanco.»

El mosquito, no solamente es músico, sino que también es «solista».

Porque músico es cualquiera.

Sin número de personajes políticos han resultado «músicos».

Entre los mosquitos hay variedad de voces ó de instrumentos.

Cuando se reúnen unos cuantos, como suelen, en las habitaciones próximas a algún jardín, constituyen verdaderos concertantes.

Hay momentos en los cuales el suave silbido del mosquito parece el delicado sonido de un violín, en manos de un principiante y oído a veinte kilómetros de distancia.

Otras veces es el dulce son del caramillo tocado por un profesor pastoril.

En ocasiones la voz «afilada» de una tiple que murmura el

«¡Gran Dio, morir si giovanne!»

En otras una cavatina de tenor en las catacumbas.

¿Y qué bien relacionados están los cini-fes!

Un mosquito llega a la almohada donde descansa la cabeza de la púdica doncella, se aproxima al oído de la joven y susurra algunas tiernas notas de música religiosa.

En el dormitorio del poeta soñador, calla por si puede sorprender en los labios del yate algún fragmento de oda ó cualquier desperdicio de silba.

Acacia la frente del hombre de ciencia, como si le enorgulleciera el contacto con aquella cabeza privilegiada.

Para las personas nerviosas (un mosquito es un acreedor metamorfoseando.

Cuando en «las altas horas de la noche», según las denominamos vulgarmente, y en esos entre actos del sueño, se oye un bofetón en esas tinieblas de la alcoba de un célibe, no hay que preguntarle lo que ocurre.

Es que el hombre se pega solo.

Alguna vez llega un mosquito a turbar la tranquilidad de un matrimonio.

El esposo, por ahuyentar a un profesor volátil, sacude un mogicon a la señora.

—¡Ah!

—Perdona, mujer, ha sido una errata.

—¿Qué haces, infame?

—Calla tonta, que acabo de matar a un tenor alado.

Y si en el cuarto del lado habia algún tenor, figúrense ustedes cual será el susto de la pobre mujer.

Aunque, por otra parte, reflexiona:

—¿Y qué tengo yo que ver con el vecino?

—¿Serías capaz de tener celos? ¿De dudar de mí?—pregunta a su esposo.

He leído que un norte-americano ha conseguido organizar una orquesta de mosquitos.

Ejecutan, ó mejor dicho, suspiran piezas de concierto y arrebatan al auditorio.

La música sinfónica y los coros a voces solas, parecen interpretados por ángeles.

El director los alimenta con el mismo público que acude a oír los conciertos, y así le sale la alimentación por una friolera.

Hay quien oye hasta la letra cuando suena el canto del mosquito.

Claramente oyó «de labios de un mosquito» una elegía un amigo mio y murió al día siguiente, según me dijo después.

Oyó distintamente:

«Mira que vas a caer, mira que no sabes cuando.»

Y, efectivamente, al otro día cayó el ministro, y mi amigo cayó con él.

EDUARDO DE PALACIO

De la *Galeria Nacional* que publica *El Resumen* copiamos con gusto la siguiente semblanza de nuestro distinguido paisano

ANTONIO MAURA

Parece, cuando se le ve, un árabe vestido por seguir las corrientes europeas

de levita, y es un hombre que bajo el aspecto de los hijos del Mediodía, todo indolencia, reúne las actitudes propias de los que nacen en el Norte, y se distingue por su constancia, por su laboriosidad y por su energía.

Es muy joven todavía, aunque peina canas, y si no fuera porque es muy formal, podría creerse que se pinta de blanco algunos cabellos por perder su aspecto juvenil cuando informa ante los tribunales, donde goza de gran prestigio, y cuando habla en el Parlamento, donde ha conquistado gran fama.

Su historia es sencillísima y está despojada de accidentes dramáticos; al salir de las aulas de Derecho de la Universidad de Madrid, donde se distinguió mucho como estudiante, halló el escenario propio para que se desarrollasen sus grandes facultades, y no tuvo que hacer nada más que lo que continúa haciendo: trabajar.

El trabajo es su pasión; este hombre joven que se ha creado una posición independiente y distinguida que, tiene abiertas todas las puertas del mundo de los esplendores, no pasa ninguna y se levanta al amanecer como un obrero, y trabaja sin descanso hasta que llega la hora en que tiene que salir para ir a una vista ó para asistir a la sesión del Congreso. Varias veces han ido a distraerle ofreciéndole una cartera de Ministro, y la ha desdefiado.

Y es que para él no vale la pena ser Ministro, porque perdería mucho y le turbarían la apacible vida en que le dan la felicidad el amor y el orden dentro de un hogar rodeado de consideración y respeto.

Fue uno de los primeros oradores de la Academia de Jurisprudencia, y es uno de los primeros oradores en el foro y en el Parlamento.

Cuando él informa en las Salesas los Magistrados no se duermen, y cuando habla en el Congreso, todos escuchan.

En un pleito ruidoso en el que se ventilaban intereses de una de las primeras casas de comercio de España, tuvo que presentar unos estados financieros, tuvo que presentar unas cuentas, y los banqueros quedaron asombrados.

—Este hombre—decían maneja los números como el idioma.

Tiene la coquetería de la modestia, como esas mujeres que son muy hermosas y no se ponen adornos porque saben que así lucen mejor sus encantos.

Desde un segundo puesto hace resaltar sus condiciones para el primero, y como tiene mucho tiempo por delante, esto le favorece en vez de perjudicarlo.

De Maura se ha hablado todavía poco, pero se hablará mucho; no es de los que aparecen deslumbrando para desaparecer en seguida, sino de los que avanzan conservando todo lo que conquistan.

Por eso su caudal en todos los ramos es grande y sólido y no le expondrá nunca a la quiebra.

K.

UN DIA DE JUBILO EN LLUCHMAYOR

Sr. Director: Verdadero día de júbilo fué el de hoy para este importante pueblo. La inauguración de la Línea Telegráfica concebida por el ex alcalde don Miguel Verdera y el Ayuntamiento que presidia, y llevada a cabo por el actual D. Juan Verdera, une en comunicación rápida esta población con todas las poblaciones del mundo civilizado: de hoy en adelante puede decirse, Lluchmayor es ya un arrabal de Palma.

Una numerosa multitud de gente, de todas las clases sociales, que en tropel acudia a la salida del pueblo a esperar la llegada del ilustrado Director de Telégrafos de Baleares, Sr. Maspons, al inteligente electricista señor Homs, constructor de la Línea, y a otros que con dichos Sres. venian, bien claramente indicaban la estima en que tienen tan grandioso elemento de adelanto y civilización; pues el júbilo que rebotaba en sus semblantes era indicio del que sentían en sus corazones.

Los acordes de las dos bandas de música que hay en Lluchmayor, dirigidas a una por el inteligente profesor don Gabriel Verdera, fueron el preludio de la brillante fiesta de hoy; y a las 11 horas y 5 minutos de la mañana poníase el primer telegrama oficial, saludado con un viva entusiasta por tres mil personas que a esta fiesta se asociaron, terminando esta con un espléndido refresco, y una abundante comida en obsequio a los Sres. forasteros que se digna-

ron honrarla con su presencia, cuyos nombres callo por temor a involuntarias omisiones. Hubo brindis patrióticos del digno é ilustrado alcalde de esta población, del Sr. Maspons, Piña D. Nicolás, Homs y otros varios, y sobre todo, otros de los respectivos alcaldes de Porrerrey Algaida, que dieron a conocer el deseo que les animaba de que cuanto antes pudiera repetirse esta fiesta en sus respectivas localidades. Bien por dichos Sres y cuenten con nuestro anticipado aplauso, y el de todas las personas amantes del progreso.

Es tarea inútil, repetir ahora lo que tantas veces desde las columnas de este periódico se ha dicho en alabanza de la buena administración del partido liberal de esta, pues pueden contarse sus mejoras, ya por su utilidad, ya por su belleza, por las etapas en que se ha visto colocado en el poder. Un partido que ha podido contar entre sus hombres a alcaldes tan celosos del bienestar é ilustración de su pueblo como a D. Andrés Salvá, D. Pedro A. Mataró, D. Miguel Verdera y a D. Juan Verdera, bajo cuyos mandos respectivos se han llevado a cabo la creación de una grandiosa biblioteca é inauguración de unos lavaderos espaciosos; la de una Casa Consistorial, admiración de extraños y orgullo de propios; colocación de un magnífico reloj para servicio del pueblo, y arreglo de un cementerio que solo de tal tenia el nombre, y hoy con ventaja puede competir por su aseó y urbanización con los mejores; y finalmente hoy la inauguración de la Línea Telegráfica que nos une con todos los pueblos civilizados.

Adelante Sr. Alcalde, y permita Dios que así como en los primeros días de su administración ha podido V. inaugurar tan magnífico adelanto, pueda también mas adelante inaugurar otras obras que me consta hay en proyecto, que por si solas bastan para inmortalizar una administración.

De este modo se contesta a las detracciones de los adversarios y se conquista el aprecio de sus conciudadanos.

El Corresponsal.

Crónica local.

Durante el finido mes de Marzo ingresaron en el cementerio rural de esta ciudad 108 cadáveres, de los cuales 47 fueron varones y 61 hembras.

En igual mes del año anterior entraron 135 cadáveres de modo que en el año actual y propio mes han ingresado 27 cadáveres menos.

Descompuesto el primer número por edades resultan: de menos de un año, 11 varones y 10 hembras; de un año a diez, 10 de los primeros y 9 de las segundas; de diez a veinte, 1 y 1 respectivamente; de veinte a treinta, 3 y 3; de treinta a cuarenta, 1 y 3; de cuarenta a cincuenta, 4 y 3; de cincuenta a sesenta, 4 y 3; de sesenta a setenta 4 y 5; de setenta a ochenta, 5 y 11; de ochenta a noventa, 4 y 11 y de noventa a ciento, 2.

Segun su estado civil aparecen: casados 17 varones y 12 hembras; viudos 5 de los uncs y 21 de las otras; solteros, 25 de los primeros y 28 de las últimas.

Las parroquias tienen la participación siguiente: La Almudaina, 4 hembras; Sta. Eulalia, 16 varones y 24 hembras; Sta. Cruz, 13 y 11; S. Jaime, 4 y 5; San Miguel, 5 y 7; S. Nicolás, 2 y 4; Hospital, 7 y 6.

Por juzgados: el de la Catedral ha registrado 23 varones y 40 hembras y el de la Lonja, 24 y 21 respectivamente.

Fueron conducidos en carruaje de primera clase, 1 varon con producto, para la empresa, de 80 pesetas; en coche de segunda, 7 varones y 10 hembras, produciendo 680 pesetas; de tercera, 20 y 42, con rédito de 576 pesetas; de cuarta 8 y 7 y del término 1 y 2.

Entraron 3 fetos varones y 3 hembras. Las enfermedades infecciosas causaron 2 defunciones de viruela y 6 de difteria.

Fueron enterrados en propiedades particulares 86 cadáveres y 22 en la fosa común.

Durante el primer trimestre del año 1889 entraron 370 cadáveres; el mismo trimestre de 1890 ingresaron 478 esto es 108 cadáveres más, de modo que en los meses de Enero y Febrero del año actual ha muerto en Palma tanta gente como en los tres primeros meses del año pasado.

En el Ateneo el joven Ingeniero civil D. Bernardo Calvet dió anteanoche su anunciada conferencia sobre el tema *Las calles de Palma*.

Asunto principalísimo para este vecindario, había de atraer forzosamente la atención de cuantas personas lamentan un día y otro el pésimo estado de nuestras vías públicas, así en la parte que podemos llamar facultativa por lo que afecta á su construcción, como en la higiénica por la que toca á la urbana y así fué.

Escogida concurrencia acudió á escuchar de labios tan autorizados el anatemá que lanzaron contra nuestras calles considerándolas como impeorables después de hacer la disección, presentándolas á los oyentes en su verdadero desagradable aspecto.

Razonado y contundente estuvo el Sr. Calvet empleando argumentos irrefutables; que debieron sonrojarse á todos los que pudiendo haber mejorado las condiciones de nuestro suelo se han dormido en las pajas dejándonos espuestos á las tristísimas consecuencias que de tal estado se derivan.

Felicitemos al Sr. Calvet porque secundando las elevadas concepciones de su compañero Sr. Estada, ha puesto el dedo en la llaga.

Lo que falta es que quien debe tomar acta de lo dicho, lo haga y aplique la sabia teoría á la práctica.

La prensa barcelonesa habla de haber adquirido la sociedad *Harinera Mallorquina* un nuevo vapor de mucho tonelaje y de marcha constante de 13 millas por hora, con objeto de dedicarle á la línea de Cette, que con tanta regularidad explota el acreditado vapor *Cataluña* de la referida sociedad.

Dicho vapor saldrá en breve de Liverpool para Palma.

Por noticias que tiene *El Palmesano* y que le merecen entero crédito, ha sabido este colega que tan pronto como D. Bernardo Amer, administrador de Contribuciones de esta provincia, tuvo noticias respecto á la exacción de hacer pagar dobles derechos de un cordero que compró una señora en las afueras de la puerta de Santa Catalina, de cuyo hecho nos hicimos eco oportunamente, empezó á instruir las primeras diligencias de sumario en averiguación de lo ocurrido á fin de poner las cosas en claro y castigar al responsable del atropello.

Aplaudimos el proceder de dicho señor.

A propósito de consumos. Oportunamente recordamos que según previene el artículo 270 del Reglamento para la administración y cobranza de ese impuesto, cuando se presentan al adendo corderos ú otras reses lanaras pequeñas, vivas, debe verificarse este por la mitad del peso en vivo.

No debemos suponer que el recuerdo pasará desapercibido, como no puede alegarse ignorancia del precepto; y por lo tanto nos ha extrañado saber que el precepto escrito ha quedado estos días y nada más; pues solo se ha descontado una tercera parte del peso, con la añadidura de que en cierto fiato donde se presentó reclamación no fué atendida.

Creemos que esto ha pasado por ignorarlo los dignísimos y celosos Jefes de Hacienda, pero tenemos la seguridad de que no volverá á repetirse, ahora que pueden enterarse de como se abusa de la bondad del público que paga.

Se nos asegura que ha sido colocado en el salón pequeño de nuestra Casa Consistorial el primer tapiz pintado por Ribas.

Veremos que juicio merecerá de los inteligentes y de los aficionados.

A las nueve de la mañana llegó ayer á Barcelona el vapor *Bellver* habiendo encontrado en la travesía un viento huracanado y gruesa mar.

Ayer llegó á esta ciudad el nuevo arquitecto municipal.

En prensa ya nuestro número de ayer recibimos un telegrama del Alcalde de Lluçmayor participándonos que acababa de inaugurarse la estación telegráfica municipal con aparato telefónico en medio del entusiasmo del vecindario.

Agradecemos la atención que hemos merecido, felicitamos al Ayuntamiento que ha llevado á cabo esta mejora pública realizando un progreso mas y deseamos al ilustrado pueblo cuya actividad es digna de todo encomio, la mayor suma de bienes en su desarrollo moral y material.

Continúan las paralizadas obras en el solar de la demolida carnicería antigua, llamada hoy día plaza de Coll.

En el vapor que salió el martes para Barcelona se embarcó el director de la Sucursal del Banco de España en esta provincia.

El piso de las calles de la Paz y del General Barceló necesitan recomposición, y, por lo tanto, lo ponemos en conocimiento de la autoridad.

Ha sido viaticada por hallarse enferma de gravedad la virtuosa señora madre del eminente compositor musical D. Miguel Marqués.

Deseamos su pronto restablecimiento.

El vapor correo de Alicante é Ibiza *Union*, llegó ayer á las diez de la mañana.

A las nueve de esta mañana ha dado fondo en nuestro puerto, procedente del de Mahon, el vapor *Nuevo Mahonés* con el correo y 36 pasajeros, entre ellos dos Guardias civiles que custodiaban un preso acusado de parricidio, de 18 años de edad, que va á Ceuta á extinguir la pena de 18 años de reclusión á que ha sido condenado.

Entre la carga figura un buena partida de queso, gran número de hortalizas, 7 bueyes y otros efectos.

La travesía ha sido muy difícil por haber encontrado mucha mar y viento fuerte del N. O.

Ha cesado por completo el molesto vendabal que ha reinado estos días.

En el vapor-correo de Valencia deben embarcarse hoy los quintos pertenecientes al último reemplazo.

Esta noche en el Teatro Principal la compañía infantil pondrá en escena *La Diva* y se repetirá *La Gran Via*.

Ayer se reunió en el Ateneo un corto número de personas de las que se han adherido al pensamiento de dar una serie de funciones de ópera en nuestro coliseo el próximo invierno.

Se acordaron las bases definitivas y se nombró una comisión compuesta de los señores D. Eusebio Pascual, D. Enrique Alzamora y D. Antonio Puig, á fin de que ultimen todos los trabajos necesarios para llevar adelante este pensamiento.

El vapor *Cataluña* que salió de este puerto el martes para Cette, se encontraba anoche aguantándose á redoso de la isla de Menorca en la parte sur, habiéndose visto obligado á arribar del Golfo de León á causa de la gruesa mar y fuerte temporal que ayer reinaba en aquel Golfo y en Menorca.

En el Boletín Oficial de la Provincia núm. 3616 se publica:

Gastos de obras provinciales.

Cuenta de caja del municipio de Llubí.

Lista de concejales y mayores contribuyentes de Villa-Carlos.

Ampliación del plazo señalado á los acreedores al municipio para que comparezcan para la liquidación de sus alcances.

Exposición del reparto de la cantidad señalada al pueblo de Alaró para defensa de los viñedos contra la filoxera.

Real orden sobre presentación de los militares como testigos en los juicios orales.

Llamamiento á los herederos de Juan Ferrer y Pons, fallido en Binisalem.

Venta de muebles.

Llamamiento á D. Andrés Guasch y otros, para que se presenten ante el juzgado del partido de Ibiza.

Inscripciones en el Registro civil de Palma.

Llamamiento á los tripulantes de un falucho apresado con treinta y un bultos de tabaco de contrabando en la costa de Sóller y punto denominado «Isla Mora».

Otro á Miguel Palmer y Jofre, marino desertor del bergantín «Elena».

Venta de objetos depositados en la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

Subasta del suministro de artículos de consumo al hospital militar de Mahon.

Compras verificadas en las factorías militares de Palma.

UNÁNIME OPINION MÉDICA.

(Desconfiar de las imitaciones).

Barcelona 16 abril 1886.

Habiendo ensayado en distintos casos de raquitismo, escrofulismo y decaimiento general la *Emulsion Scott* de aceite puro de hígado de bacalao con los hipofosfitos de cal y sosa, he obtenido ventajosos resultados, no solo por su acción tónico-reconstituyente, sino tambien por la facilidad con que los enfermos la toleran, como asimismo por su fácil digestión.

Dr. JUAN BASSOLS.

Estado del tiempo á las 9 de hoy.
Barómetro aneróide, 760 m.
Termómetro centígrado, 18.^o
Despejado.
Baja barométrica en 24 h. 4 m.

TEATRO CIRCO-BALEAR

Anoche se dió cita en este teatro una numerosa y escogida concurrencia.

Se representó con inmejorable éxito la preciosa comedia de Echagaray *En primera clase*, distinguiéndose en su ejecución la simpática Srta. Duato y el señor Bolumar R.

Dió fin el espectáculo con la divertida zarzuela *Quien fuera libre* que el público aplaudió frenéticamente.

El conjunto de esta compañía es muy aceptable y el público está en extremo satisfecho del resultado de las funciones, pues el Sr. Bolumar á mas de ser un buen artista tiene mucho acierto en la elección de las obras.

La señorita Duato, en el corto número de funciones en que ha tomado parte, ha dado pruebas de lo mucho que vale, tanto en el género serio como en el alegre, pues anoche estuvo á gran altura tanto en la comedia como en la pieza; dominando siempre la escena y mereciendo siempre el unánime aplauso de la escogida concurrencia.

Siga dicha joven trabajando con el entusiasmo con que lo viene haciendo hasta hoy y le auguramos un brillante porvenir, pues le sobran facultades para ello.

Hoy no hay función; para el sábado se está ensayando *El noveno mandamiento* y la zarzuelita *Torear por lo fino*.

Suplicamos á la Empresa en nombre del público, que ya que ha dispuesto principiar las funciones á las ocho y media, que procure ser puntualísima, acordando todo lo posible los intermedios á fin de que el espectáculo concluya poco más ó menos á las once.

ADMINISTRACION

DE CONTRIBUCIONES DE LAS BALEARES

SECCION DE DIRECTAS

Negociado de Industrial

A LOS SRES. INDUSTRIALES DE CLASES AGREHIADAS DE ESTA CAPITAL

DIAS QUE SE SEÑALAN

Dia 11 de Abril

A las 8 de la mañana.—Tiendas de abacería.

A las 8 y media de id.—Id. de idem última base.

A las 9 de id.—Vendedores al por menor de tocino, jamones y embutidos del país.

A las 9 y media de id.—Casas de pupilos ó de huéspedes.

A las 10 de id.—Tiendas en que se venden cacharros ó vasijas de loza ordinaria.

A las 10 y media de id.—Tiendas de juguetes ó baratijas del país.

A las 11 de id.—Tiendas de frutas y hortalizas.

A las 11 y media de id.—Tiendas para la venta de cordeles, sogas y otros efectos de esparto.

A las 12 de id.—Tiendas para la venta de aceite, vinagre y jabón al por menor.

ALCALDIA DE PALMA

Queda señalado el día cinco del mes de Mayo próximo á las doce de la mañana para celebrar en esta Casa Consistorial la primera subasta de las obras que deben llevarse á efecto para el ensanche del Cementerio rural de esta ciudad, con sujeción al anuncio fijado en los estrados de dicha casa y al publicado en el Boletín oficial de esta provincia número 3615.

Lo que se hace público para conocimiento de los que deseen tomar parte en dicha subasta.

Palma 9 de Abril de 1890.—El Alcalde, Manuel Guasp.

LA ISLEÑA

EMPRESA MALLORQUINA DE VAPORES

Desde el día 9 del corriente queda abierto el pago del dividendo activo de 20 pesetas por acción acordado en Junta General celebrada el día 31 de Marzo último, todos los lunes, miércoles y viernes de diez á doce de la mañana en las oficinas de esta Sociedad, el cual se verificará mediante la presentación de las correspondientes acciones.

Palma 5 Abril de 1890.—El Presidente, Pedro Sampol.—P. A. de la J. de G.—Ricardo Roca, Vocal Secretario.

3—2

LA ALFOMBRERA

A tenor de lo prevenido en el artículo 18 de los Estatutos de esta Sociedad, se convoca á los accionistas de la misma, á Junta General ordinaria para el día 23 de este mes á las doce, á fin de someter á su examen y aprobación el Balance del ejercicio finalizado en 28 de Febrero último, y proceder á la elección de tres vocales de la Junta Directiva.

Para asistir á dicha junta deberán los señores accionistas depositar previamente sus acciones en Secretaría, y recoger la correspondiente papeleta de asistencia.

Palma 5 de Abril de 1890.—Por acuerdo de la J. D.—El vocal secretario, Gregorio Vicens.

3—2

COMPANIA MALLORQUINA

DE OMNIBUS

Se previene á los Sres. accionistas que hasta el día 20 del actual y durante la ausencia del Administrador, podrán hacer efectivo el importe de sus respectivas acciones en la Agencia de los Sres. Eugenio Luis Pomar y Compañía, plaza de las Copiñas, número 6, todos los días desde las 10 de la mañana hasta las 2 de la tarde.

Palma 8 Abril de 1890.—El Presidente, Miguel Bauló.—P. A. de la J. D.—El Secretario, Enrique Alzamora.

2—4

TEATRO PRINCIPAL

4.^o de Abono

Funcion para hoy jueves

DIA DE MODA

La zarzuela en un acto

LA DIVA

Segunda representación del baile

UNA FIESTA EN LA MARINA

La popular revista en un acto y cinco cuadros

LA GRAN VIA

A las ocho.

PRECIOS.—Entrada general 0'75.—Id. al paraiso 0'50.—Medias id. 0'40.—Id. id. 0'25.

AVISO

A LOS FARMACEUTICOS.

Se venden la estantería, mostrador, botes, lámparas y demás objetos necesarios para montar una elegante farmacia. Informarán en la calle de Mora núm. 4. piso 3.^o, izquierda.

Telegramas.

Lluçmayor 9, 11'27 n.

En este momento se inaugura estación telegráfica de esta villa la que estos habitantes ofrecen á esa prensa.

Gran entusiasmo.

El Alcalde, Juan Verdura.

Madrid 9, 10'15 n.

En el Congreso aprobóse el proyecto para las fuerzas de mar y tierra.

Han pronunciado enérgicos discursos el ministro de la Guerra y el Sr. Gamazo, interviniendo el general Cassola.

En el Senado el Sr. Abarzuza defendió al Gobierno del Sr. Sagasta pronunciando un enérgico discurso.

Ha ocurrido una colisión en la frontera de Francia entre españoles y soldados franceses, resultando varios heridos.

Gran Loteria de Dinero

500,000

Marcos

ó aproximadamente

Pesetas 625,000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la Nueva gran Loteria de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo

Especialmente:

- 1 Premio á M. 300000
- 1 Premio á M. 200000
- 1 Premio á M. 100000
- 1 Premio á M. 75000
- 1 Premio á M. 70000
- 1 Premio á M. 65000
- 2 Premios á M. 60000
- 1 Premio á M. 55000
- 1 Premio á M. 50000
- 1 Premio á M. 40000
- 1 Premio á M. 30000
- 8 Premios á M. 15000
- 26 Premios á M. 10000
- 56 Premios á M. 5000
- 106 Premios á M. 3000
- 203 Premios á M. 2000
- 6 Premios á M. 1500
- 606 Premios á M. 1000
- 1060 Premios á M. 500
- 30930 Premios á M. 148
- 17188 Premios á M. 300,
- 200, 150, 127, 100, 94,
- 67, 40, 20.

La Loteria de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la Hacienda pública del Estado, contiene 100,000 billetes, de los cuales 50,200 deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital que debe decidirse en esta loteria importa

Marcos 9,553,005

ó sean casi

Pesetas 12,000,000

La instalacion favorable de esta loteria está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 50,200 premios hallarán seguramente su decision en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50,000, de la segunda 55,000, ascien- de en la tercera á 60,000, en la cuarta á 65,000, en la quinta á 70,000, en la sexta á 75,000 y en la séptima clase podrá en caso más feliz eventualmente importar 500,000, especialmente 300,000, 200,000 Marcos &c.

La casa infrascrita invita por la presente á interesarse en esta gran loteria de dinero. Las personas que nos envian sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, libranzas de Giro Mútuo, estendidas á nuestra orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio, facil á cobrar, ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

- 1 Billete original, entero: Rvñ. 30.
- 1 Billete original, medio: Rvñ. 15.

El precio de los billetes de las clases siguientes, como tambien la instalacion de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan provistos de las armas del Estado, como tambien el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envia á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, provista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica segun las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el tenor del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Se envia gratis y franco el prospecto á quien lo solicite. Los pedidos deben remitirnos lo más pronto posible pero siempre antes del

15 de Abril 1890

Valentin y Cia.

Banqueros
Hamburgo
Alemania

SULFATO DE COBRE

La Diputacion provincial con objeto de proporcionar á los vitiadores sulfato de cobre propio para combatir el MILDEW, ha introducido de Inglaterra una partida de dicho producto que se espenderá al precio de 77 pesetas 50 céntimos los 400 kilogramos, habiendo sido previamente sometido al examen del Sr. Ingeniero Agrónomo de esta provincia que lo ha declarado de primera calidad para el objeto á que se destina.

El punto de venta se halla establecido en Palma en casa del representante de dicha Corporación, D. Antonio Benassar y Pons, calle de la Marina, número 46, frente al Huerto del Rey, donde se facilitará á los compradores una instruccion práctica aprobada por el mismo señor Ingeniero Agrónomo, relativa á la preparacion, modo y épocas de su empleo.

No se desconfie de la CURACION, por antiguo que sea el padecimiento, de las enfermedades NERVIOSAS tenidas por incurables, con las Pastillas Antiepilepticas de OCHOA (farmaceutico,) cuyos prodigiosos resultados son la admiracion de enfermos que daban LA

EPILEPSIA O ACCIDENTES NERVIOSOS
vulgo MAL DE CORAZON Alferesia y mal de SAN PAU en CATALUNA

20 y 30 años. Para mas detalles, se dan prospectos GRATIS. Du- que de Alba, 13, Madrid. De venta en las principales farmacias de España, Isla de Cuba, Puerto-Rico, Méjico, Canarias y Fili- pinas. En Alayor, farmacia de D. Juan Hernandez.

GRAN FABRICA DE CAJERIO Y ESTUCHERIA

J. Planells y Fo—Olmos—Teléfono 127

Cajas para el envase de calzado desde 90 céntimos de peseta la docena. Estuches y cajas de lujo desde 4 real uno en adelante. Especialidades en cajas carton y madera para la farmacia. Cajas lujo y fantasia para bodas, bautizos y regalos. Sucursal para la venta al detall en la perfumeria de Canals, Brossa, 40, Teléfo- no 428.

A VISO



Enrique Lamolla LERIDA

MEDALLA DE ORO y Gran Diploma de Honor

Pídase en Cafés, Confiterías y Ultramarinos

Los tarros de ¡PUM! no son legítimos si no llevan en el cuello el precinto y una etiqueta con la firma y rúbrica del fabricante. El abuso cometido por aquellos que aprovechando el inmediato éxito de la marca ¡PUM! han adquirido cierto número de tarros vacíos y expendido en éstos imitaciones groseras, obliga á su inventor á llamar la atención de numeroso público que le favorece con sus encargos.

Diríjanse los pedidos á E. Lamolla—LERIDA

CONSUNCION

Y SUS CONGENERES

PUEDEN CURARSE CON LA

EMULSION DE SCOTT

DE ACEITE de HIGADO de BACALAO CON HIPOFOSFITOS de CAL de SOSA y la GLICERINA.

Millares de Medicos han confirmado esta asercion como resultado de su practica en la Clinica de los Hospitales como en el ejercicio particular.

RESFRIADOS, TOSES, CATARROS, BRONQUITIS, LARINGITIS, descuidados en sus primeras manifestaciones, son gérmenes que infaliblemente fructifican en las naturalezas minadas por la

ANEMIA, RAQUITISMO, LINFATISMO, ESCROFULISMO, CLORISIS, EMACIACION Y DEBILIDAD GENERAL, y como consecuencia logica, en breve tiempo conducen á la TISIS Ó TUBERCULOSIS.

Las virtudes TONICO-RECONSTITUYENTES y PROFILACTICAS que posee la EMULSION DE SCOTT,

tomada con constancia, tanto en invierno como en verano, nos abonan poder asegurar que TODAS ESAS ENFERMEDADES cederán en breve. DE VENTA EN TODAS LAS DROGUERIAS Y FARMACIAS.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, escarcean radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, le limpian de toda clase de humores que padecen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud las obstrucciones del hígado y del estomago, dejando todo estado perjudicial y restituyendo al hígado su accion natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben ser combatidos por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que atacan con suavidad, purifican la sangre ó impiden el desarrollo de sus enfermedades peligrosas.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Unguento, que ha sido adoptado en las principales hospicias de Europa para la cura de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del estómago, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos enviamos las cajas de Píldoras y botas de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres. No. 2.

SULFATO DE COBRE INGLES

El dueño del establecimiento que abajo se expresa, tiene la satisfacción de poner en conocimiento de los señores Vitiadores, que habiendo hecho examinar el sulfato de cobre cuya venta tiene anunciada, al Sr. Catedrático de Agricultura de este Instituto Provincial, ha merecido de tan distinguido químico la codificación que verán los lectores, en la carta que tiene la honra de transcribir, y dice así:

«Sr. D. José Juan. Droguero. Marina 20, 22 y 24, Palma.

»Muy Sr. mio: Segun sus deseos he analizado la muestra de sulfato de cobre que pasó á recoger de su establecimiento hace unos dias y resultando que tiene menos de un cinco por ciento de impurezas, lo declare de primera calidad para el tratamiento del mildew.

»Me hallo pues en el caso de recomendar á los vitiadores la adquisicion de tan excelente producto como lo haré con todos los que me consulten.

»Tiene el gusto de repetirse su más atento S. S. Q. B. S. M.—Pedro Estelrich.—31 Marzo de 1890.»

Se vende dicho producto, como tambien rocía viñas de varios sistemas, y se dan instrucciones para su uso en la Drogueria de José Juan (Nueva) calle de la Marina, 20, 22 y 24 frente al huerto del Rey, y Mar, número 23.